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Il n'y a plus de doute que le Togo mise sur la culture du soja pour apporter un plus aux
agriculteurs du pays. D'ailleurs, le nombre, sans cesse croissant, de ceux qui migrent
vers cette filière témoignent de l'engouement pour cette culture. D'année en année, la
production augmente pour s'établir en 2021 à 200 000 tonnes, selon les chiffres du
ministère de l'Agriculture.  Dans le village d'Atitsohoé, à 10 km de la ville de Notsé, les
sojaculteurs se frottent les mains depuis deux saisons déjà avec l'accompagnement du
Mécanisme Incitatif de la finance agricole (MIFA). Reportage….

…"La culture du soja est une bonne chose. Ça nous donne beaucoup d'argent et
nous permet de nous occuper de nos enfants. Grace au soja, j'ai pu inscrire ma fille
dans une université privée de Lomé. Elle est en année de licence. Ce n'est pas donné à
tout le monde. Moi je l'ai fait grâce à la culture du soja. La toiture de ma maison en paille
a été refaite en tôle ", dit Agapuis Kotché, sojaculteur fièrement, démarrant en trombe sa
moto tricycle…

… C'est ainsi que la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA) a été créée sur laquelle
des industries agroalimentaires sont en train d'être créées, notamment l'usine de trans-
formation du soja "Togo". Les travaux de construction de cette usine d'une capacité 250
000 tonnes annuelles sont à 98% achevés…

L'AFRICA FINANCIAL INDUSTRY
SUMMIT LOMÉ
Rassembler l'industrie financière
africaine dans son ensemble à Lomé
pour évoquer sa transformation

P.3

P.4

Raffinage et transformation de plus de 250.000
tonnes de soja par an grâce à l'alliance PIA-MIFA :
huile, tourteaux, biscuits, chocolats, farine de soja…

RENTRÉE SCOLAIRE 2022-2023
Dans la sérénité sur fond
d'innovations probantes

P.4

P.4

PROJET COSO DANS LES SAVANES
79 sous-projets à réaliser dans les
5 premiers cantons bénéficiaires

P. 3

"…certains ne veulent tout simplement pas que l'Afrique soit
un continent fort…", a crachoté Prof. Robert DUSSEY dans le

plus pragmatique des discours de la 77è session de l'ONU

Une vue partielle de l'usine de
transformation de soja en construction



À la télévision, sur les panneaux publicitaires, à la radio...
Partout, s'affichent des recommandations nous incitant à boire
beaucoup d'eau et à bien nous hydrater pendant les journées
de fortes chaleurs. Pourtant, boire trop d'eau peut aussi être
dangereux et causer une hyponatrémie. De quoi s'agit-il ?
Quelles sont les personnes concernées ? Quelles sont les
précautions à prendre pour éviter une hyponatrémie ?

Le risque de déshydratation est bien connu du grand public. Quand
il fait chaud, il faut boire avant d'avoir soif. Cependant, chez certaines
personnes, boire trop d'eau peut déclencher une hyponatrémie. Il
s'agit d'une diminution de la concentration en sel dans le sang. Une
hyponatrémie résulte soit d'un excès d'eau par rapport aux apports
en sel (sodium), soit d'une perte de sel trop importante par rapport
aux pertes en eau.

Quelles sont les personnes à risque d'hyponatrémie ?
Certaines populations sont plus à risque :
*Les personnes âgées : elles transpirent moins et auront du mal à

compenser un apport trop important en eau par la transpiration.
*Les personnes affectées par des maladies chroniques : insuffi-

sance rénale, insuffisance cardiaque, insuffisance hépatique, insuffi-
sance respiratoire, cancers...

*Les personnes sous traitement : certains médicaments peuvent
favoriser l'hyponatrémie (diurétiques, neuroleptiques, antidépres-
seurs).

Quels sont les signes d'alerte ?
Les symptômes d'une hyponatrémie sont les suivants : grande

fatigue, nausée, vomissements, éventuellement des ronflements. Chez
les insuffisants cardiaques et hépatiques, des œdèmes peuvent sur-
venir. Dans les cas les plus sévères d'hyponatrémie, une léthargie,
un état confusionnel, voire des convulsions ou un coma peuvent être
observés.

Pour diagnostiquer une hyponatrémie, il faut faire une prise de
sang et mesurer le taux de sodium dans le sang (la natrémie).

Quelles sont les recommandations pour éviter une
hyponatrémie ?

Les recommandations concernent surtout les populations à risque.
Les corps des personnes en bonne santé arrivent normalement à
gérer l'excès d'eau avec la transpiration ou les urines.

Il ne faut pas faire boire les personnes à risque en excès : pas plus
d'1,5 litre par jour. Les aliments apportent aussi de l'eau. Les repas
doivent rester variés et être normalement salés. En cas de fortes
chaleurs, il est recommandé de mouiller régulièrement la peau des
personnes et de les placer à proximité d'un ventilateur pour favoriser
une transpiration artificielle. Enfin, il faut bien entendu éviter de sortir
entre midi et 16 heures lors des journées de canicule.

Si la personne prend des diurétiques ou a un régime hyposodé,
ceux-ci doivent être réévalués lors des périodes de fortes chaleurs,
en prenant en compte ce risque d'hyponatrémie.

Quelle est la prise en charge d'une hyponatrémie ?
Grâce à une perfusion, du sodium va être progressivement injecté

dans le sang pour rétablir une natrémie normale. Si l'hyponatrémie
est sévère, il peut s'agir d'une urgence vitale.
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Hyponatrémie : attention à
la consommation excessive

d'eau pendant la canicule

AZIMUTS INFOSNoces de coton d'Edem Awumey dans les 10 finalistes
Prix des cinq continents

Noces de coton du Togolais Edem
Awumey est sélectionné par les dix
ouvrages finalistes du Prix des cinq
continent, d'après un communiqué de
l'OIF et de l'organisation de ce prix, le
22 septembre dernier. Les dix livres
étaient sélectionnés parmi 188 œuvres
candidates proposées dont Saha-
rienne Indigo du Guinéen Thierno
Monenembo.

Noces de coton  est un " Un cri du
cœur. J'ai l'impression que plusieurs
peuples vont se retrouver dans cet
écho à l'oppression capitaliste. Une
plume très incisive. Des images très
puissantes. Un auteur à découvrir",
selon Radio Canada. Quant au ma-
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Théâtre

Isis - Antigone  ou  la tragédie des corps disperses à l'IFT ce 30 septembre
Une compagnie de renom qui a

écumé les scènes théâtrales
d'Afrique,  d'Amérique et d'Asie se
disloque. On en ignore la raison.  Un
beau jour, le metteur en scène convie
son équipe à un brainstorming et ainsi
relancer sa machine théâtrale.
Répétition ou représentation ?
L'histoire des comédiens et metteur
en scène,  entre fiction et réalité,
convoque les grands mythes, ceux
d'Isis et d'Antigone. Des deuils
impossibles s'égrènent dans un
fascinant jeu de chœur et de corps.
L'histoire convoque la mémoire, les

mythes, le présent pour exorciser
l'avenir.  A travers une écriture
segmentée tout comme la mémoire
des artistes, des jeux qui s'appuient
sur  conte, mime, masques,
marionnettes,  chant, musique et
danse,  créent un théâtre qui souffle,
un théâtre de souffle qui s'adapte à
tous les espaces... même vides.

Texte de Kossi Efoui, mise en
scène par Gaétan Noussouglo
et Marcel Djondo.

Lieu : Institut Français du Togo
à Lomé

Heure : 19H00

Dans une ville africaine située quel-
que part entre le Sahel et la côte at-
lantique, le planteur de coton Toby
Kunta prend en otage un journaliste
berlinois dans la salle d'exposition
d'un musée. L'homme demande un
dédommagement de plusieurs millions
de francs pour lui-même et un groupe
de paysans ruinés par la production
de coton transgénique. Alors que le
ton monte à l'intérieur du musée et
qu'un bras de fer s'engage avec le
chef de la police, Kunta se met à brû-
ler une à une les œuvres exposées
et menace de faire de même avec
son prisonnier s'il n'obtient pas justice.

Un auteur affirmé et Grand
Prix Littéraire d'Afrique noire
Avec ce huis clos au rythme hale-

tant, où les mots et les gestes vibrent
de colère et d'espoir, Edem Awumey
nous entraîne dans un périple con-
temporain sur la route du coton, de
l'Afrique des savanes au sud
étasunien, des salons luxueux de

Berlin aux champs du Rajasthan in-
dien arrosés au glyphosate, des val-
lées de l'Ouzbékistan recouvertes par
la fibre blanche aux filatures de Dacca
au Bangladesh. C'est le roman de la
traversée de mondes en lutte contre
le diktat de multinationales. C'est un cri
de liberté trop longtemps retenu qui
éclate enfin avec une violence toni-
truante. "

Originaire du Togo, Edem Awumey
est né à Lomé le 11 juin 1975. Di-
plômé de littérature de l'Université de
Lomé, il a publié  notamment aux Édi-
tions Gallimard, aux Éditions du Bo-
réal ainsi qu'aux Éditions du Seuil. Les
thèmes centraux de ses œuvres sont
l'exil, la culture, l'histoire, la mémoire,
l'immigration, l'altérité ainsi que l'iden-
tité. Il fait paraître notamment Port-Mélo
(Gallimard, 2005), Les Pieds sales
(Éditions du Seuil, 2009), Rose dé-
luge (Éditions du Seuil, 2012), Expli-
cation de la nuit (Éditions du Boréal,
2013), ainsi que Mina parmi les om-

Livres
Spotify verse dans le livre audio, avec 300 000 titres

Le marché du livre audio, en pleine
expansion, compte un nouvel acteur ma-
jeur : le géant du streaming de musique
Spotify se lance dans l'aventure avec un
catalogue de plus de 300.000 titres. Une
nouvelle pas si étonnante puisque le ser-
vice avait acquis Findaway, l'un des plus
important fournisseur de livres audio, en
novembre 2021.

Ce mardi le service de streaming de

bres (Éditions du Boréal, 2018). Il est
Grand Prix Littéraire d'Afrique Noire
pour Port-Mélo en 2005.

Créé en 2001 par l'OIF, le Prix des
cinq continents récompense chaque
année un texte de fiction narratif (ro-
man, récit et recueil de nouvelles) ori-
ginal.

Doté d'un montant de 15 000 euros,
pour le lauréat et de 5 000 euros pour
la mention spéciale du jury, il met en
lumière des talents littéraires reflétant
l'expression de la diversité culturelle
et éditoriale en langue française sur
les cinq continents et de les promou-
voir sur la scène internationale.

De l'avis des comités, cette sélec-
tion des dix finalistes se distingue par "
la présence de personnages noma-
des, déterminés, attachants, en quête
de mondes meilleurs. Par-delà la di-
versité et la rudesse des époques et
des territoires, elle témoigne d'une
aventure humaine en constante ré-
sonance avec les langues, l'altérité et
l'Histoire ".

Le jury international**, présidé par
l'écrivaine Paula JACQUES (France-
Égypte), désignera le lauréat en jan-
vier prochain. La remise du Prix se
fera durant le mois de mars 2023, en
marge de la Journée internationale
de la Francophonie.

L'Organisation internationale de la
Francophonie (OIF) assurera ensuite
sa promotion sur la scène littéraire in-
ternationale durant une année entière.

musique Spotify annonçait plus de 300.000
audiobooks sur le marché américain. Après
s'être essayé avec succès au podcast,
on retrouvera ainsi des best-sellers comme
Là où chantent les écrevisses de Delia
Owens, Devenir de Michelle Obama,
Jamais plus de Colleen Hoover et bien
d'autres.

Jusqu'alors Spotify proposait déjà ce
format, mais ne possédait qu'un échan-

Nécrologie
Décès de la légende du jazz Pharoah Sanders à 81 ans

soprano comme lui, et participe aux
albums Meditations et Kulu Sé Mama.
" Je n'arrivais pas à comprendre
pourquoi il voulait que je joue avec
lui, parce que je n'avais pas l'impres-
sion, à l'époque, d'être prêt à jouer
avec John Coltrane ", expliquait
Pharoah Sanders. " Il m'a toujours
dit "joue". C'est ce que j'ai fait. "

Après la mort du maître, Sanders
a continué à jouer pendant un cer-
tain temps avec sa femme, Alice Col-
trane. Il a également commencé à
diriger ses propres groupes et sorti
en 1969 son album Karma, consi-

déré comme l'un des disques ma-
jeurs du courant " spiritual jazz ". Cet
opus contient son œuvre la plus ré-
putée, The Creator Has a Master
Plan, un morceau en deux parties
dont l'ensemble dure près de 33 mi-
nutes.

gazine Les Libraires, " c'est lyrique et
porteur d'espoir, comme Edem
Awumey sait toujours le faire. " Des
critiques dityrambiques.

Selon  quatrième de couverture :

La légende du jazz Pharoah
Sanders, un saxophoniste extrême-
ment inventif qui avait embrassé l'in-
fluence des musiques africaine et in-
dienne, est décédé samedi, selon son
label. Il avait 81 ans. " Nous som-
mes anéantis d'annoncer que
Pharoah Sanders s'est éteint. Il est
mort paisiblement, entouré de mem-
bres de sa famille et d'amis aimants
à Los Angeles ", a indiqué le label
Luaka Bop dans un communiqué.

Né à Little Rock (Arkansas) le 13
octobre 1940, Farrell " Pharoah "
Sanders a commencé sa vie musi-

cale en jouant de la batterie, puis de
la clarinette à l'église. Au lycée, il a
commencé à louer le saxophone de
l'école. Il a ensuite déménagé à
Oakland, en Californie, où il avait l'in-
tention de fréquenter une école d'art.
Mais il a rapidement déménagé à
New York pour rejoindre la scène
jazz avant-gardiste de la ville, en tra-
versant le pays en auto-stop, expli-
quait-il au magazine The New Yorker
en 2020.

Spiritual jazz
En 1965, il rejoint le groupe de

John Coltrane (1926-1967), ténor et

tillon assez restreint avec notamment Harry
Potter à l'école des sorciers de JK Rowling
ou encore des romans tombés dans le
domaine public tel que Frankstein de Mry
Shelley ou encore Persuasion de Jane
Austen.

Les utilisateurs américains de la
plateforme acheteront titre à titre les oeuvres
de leur choix, puisant dans l'important stock,
à un prix directement fixé par et avec l'édi-

teur. Ces derniers s'ajouteront par la suite à
la bibliothèque de l'usager afin de pouvoir
en profiter sur toutes les plateformes. Spotify
a d'ores et déjà prévu une extension sur
d'autres marchés ainsi qu'une sélection de
titres plus vaste encore. Le tout appuyé
par le système de recommandations
algorithmiques pour suggérer des livres
aux auditeurs.

mailto:patrie006@yahoo.fr
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USINE "TOGO SOJA"

Raffinage et transformation de plus de 250.000 tonnes de soja par an grâce à
l'alliance PIA-MIFA : huile, tourteaux, biscuits, chocolats, farine de soja…

Eric J.

vers le Mécanisme Incitatif de la fi-
nance agricole (MIFA) en lien avec
l’axe 2 de la feuille de route gouver-
nementale 2020-2025, l’agriculture
étant le moteur qui devrait porter cette
économie. C’est ainsi que la
Plateforme industrielle d’Adétikopé
(PIA) a été créée sur laquelle des
industries agroalimentaires sont en
train d’être créées, notamment l’usine
de transformation du soja «Togo».
Les travaux de construction de cette
usine d’une capacité 250 000 ton-
nes annuelles sont à 98% achevés.

Il faut alors alimenter ces usines
de matières premières à la hauteur
de leur capacité. D’où l’intervention
de la MIFA. «L’on doit être en
mesure de livrer ces matières
premières à ces usines. Il est in-
dispensable que nous soyons
capables d’accompagner les ac-
teurs, que ce soient les produc-
teurs ou les agrégateurs pour
qu’ils puissent produire suffi-
samment en quantité et en qua-
lité pour le développement de
l’Agro industries dans le pays.
 La filière soja est l’une des plus
porteuses dans notre pays», a
indiqué Aristide Agbossoumonde, le

fonctionnaire, car, je les dépasse
en termes de revenus annuels»,
espérant en faire plus la saison sui-
vante avec l’appui du MIFA. 

Le MIfa à disposition du
monde agricole

Le boom de la filière soja ces deux
dernières années est dû à l’accom-
pagnement de l’Etat togolais à tra-

sa moto tricycle.
Des exemples et des témoigna-

ges de ce genre, on en trouve à
foison dans ce village à l’exemple du
jeune Akakpo Komlan qui après ses
études supérieures à l’université de
Lomé, a regagné son village natal
pour la culture du soja.
«Aujourd’hui, je n’envie aucun

Assis sur sa moto tricycle nouvel-
lement acquise, Agapuis Kotché, la
cinquantaine environ, ne tarit pas
d’éloges vis-à-vis de la culture du
soja qui lui a permis de faire des réa-
lisations conséquentes et d’assurer
l’éducation de ses enfants. La saison
dernière, il produit 4 tonnes de la
céréale, bien loin de ces 750 Kg l’an-
née précédente. «La culture du
soja est une bonne chose. Ça
nous donne beaucoup d’argent
et nous permet de nous occu-
per de nos enfants. Grace au
soja, j’ai pu inscrire ma fille dans
une université privée de Lomé.
Elle est en année de licence. Ce
n’est pas donné à tout le monde.
Moi je l’ai fait grâce à la culture
du soja. La toiture de ma maison
en paille a été refaite en tôle »,
dit-il fièrement, démarrant en trombe

Directeur général du MIFA qui in-
forme que sa structure met à la dis-
position des agriculteurs, des finan-
cements, des intrants de qualité (cré-
dit intrant), des tracteurs pour le la-
bour, les motoculteurs, les moisson-
neuses, pour une plus grande pro-
duction. La saison 2021-2022, il a
injecté une partie de sa capacité de
financement de 7 milliards de francs
CFA dans la filière par le biais des
agrégateurs. «Pour la nouvelle
campagne, nous sommes en
train d’évaluer les besoins avec
les agrégateurs», a dit
Agbossoumonde.

Approbation de Bèrè Kouma
Aklesso, le Directeur général de l’En-
treprise et Gestion Agro-Business
(EGAB sarl), une société d’accom-
pagnement des sojaculteurs
d’Atitsohoé. Elle les organise en coo-
pérative, leur fournit des intrants et
les appuie en conseil de techniques
culturales. EGAB Sarl les assiste
aussi par rapport au crédit pour em-
blaver plus de superficie pour plus
de rendement. «Depuis l’année
dernière, nous avons la chance,
avec l’accompagnement du MIFA,
d’avoir plus de crédit et d’ache-
ter directement en payant comp-
tant aux producteurs dans les
villages, ce qui fait qu’il n’y a pas
de fuite de crédit. En 2020, nous
avions seulement 20
coopératives que  nous accom-
pagnions. En 2021, nous en
étions à 40 coopératives et en
2022, nous avons progressé à 50.
Nous accompagnons aussi des
fermiers qui emblavent d’assez
grandes surfaces et qui ne sont
pas proches de certaines locali-
tés pour faire partie des coopé-
ratives. Avec l’accompagnement
du MIFA, nous revendiquons
aujourd’hui environ 1400 pro-
ducteurs, comparé aux 300 pro-
ducteurs en 2020 où nous nous
débrouillons tout seul», rensei-
gne Aklesso. 5 tonnes de semences
ont été distribuées en 2020 contre
42 tonnes en 2022 avec l’accompa-
gnement du MIFA équivalant à 900
ha emblavés. La volonté est de dé-
passer les 1,2-1,5 tonne de rende-
ment à l’hectare et les porter à 2,5
tonnes avec l’aide des biostimulants.
EGAB espère une production de
1800 tonnes de soja cette saison.et
qui devraient être acheminées vers
les usines de la PIA.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DES NATIONS UNIES
«…certains ne veulent tout simplement pas que l’Afrique soit
un continent fort…», a crachoté Prof. Robert DUSSEY dans le

plus pragmatique des discours de la 77è session de l’ONU

Il y a quelques mois, dans une tri-
bune du média LE TEMPS de la
Suisse, le ministre Robert Dussey
mettait déjà les pieds dans les plats.
« L’Afrique ne veut plus s’aligner
sur les grandes puissances quel-
les qu’elles soient. Pour de nom-
breuses grandes puissances, le
continent africain n’a tout sim-
plement pas de rôle à jouer en
tant qu’acteur « majeur » au sens
kantien du terme. Indifférentes
aux changements, elles pensent
habiter le même monde qu’autre-
fois. Quand les Nations unies
ont été créées en 1945, hormis le
Libéria et l’Ethiopie, les pays
d’Afrique n’étaient pas encore
indépendants. Après 77 ans,
c’est le même système interna-
tional qui perdure du fait de la
volonté des cinq membres per-
manents du Conseil de sécurité»,
écrivait-il et l’a répété il y a de cela
quelques jours à New York.  Il a
même ajouté que le rôle assigné à
l’Afrique en ce 21ème siècle est évo-
cateur de l’image qu’ont encore cer-
taines puissances de notre continent
: leur zone d’influence. Elle ne revêt
un intérêt aux yeux de certaines puis-

L’usine de transformation et
de raffinage

Si jusqu’à présent, à part quelques
dispositifs embryonnaires de trans-
formation locale, la production natio-
nale du soja est essentiellement ex-
portée à l’état brut, ce ne sera plus le
cas dans quelques mois. Sur la
plateforme de la PIA, se dresse,
majestueuse, une usine de transfor-
mation du soja sur 33.000 m². Les
ouvriers hâtent de terminer en bonne
et due forme, les 2% des travaux qui
restent. A terme, il y en  aura deux.
Une pour le soja conventionnel, une
autre pour le soja bio, confie-t-on à
«Togo Soja», l’entreprise dédiée. 300
personnes y travailleront en perma-
nence 24 H/24. «La première ma-
tière visée, c’est l’extraction de
l’huile de soja (125 tonnes /jour).
Ensuite, il y a les dérivés comme
les tourteaux, les biscuits, les
chocolats, la farine de soja… »,
explique Innocent Akaba, l’ingénieur
superviseur du site.

Idiola Sanda, l’administrateur gé-
néral de l’autorité de coordination de
la PIA estime que l’érection de cette
usine de transformation du soja est
une grande chance pour le Togo
parce qu’elle répond à l’aspiration
de Faure Gnassingbé de créer de
l’emploi, de créer de la richesse au
pays. «Nous sommes très con-
tents. Le projet est pres-
qu’achevé et bientôt, le Togo
fera partie des pays qui expor-
tent les produits transformés du
soja de très bonne qualité », a-t-
il lancé.

Selon le ministère de l’Agriculture,
le soja est produit principalement dans
les régions Centrale, des Savanes
et des Plateaux. La région des Pla-
teaux est la région qui a la taille de
parcelle moyenne la plus élevée
avec 0,9 ha/producteur. Dans la pré-
fecture de l’Est-Mono, cette taille at-
teint même en moyenne 1,2 ha/pro-
ducteur. Les nouvelles ambitions du
Gouvernement togolais et la mise en
service de l’usine «Togo soja» de-
vraient porter ces rendements à
échelle. Dans le village d’Atitsohoé,
personne n’en doute. Il reste à jugu-
ler les problèmes de pluviométrie qui
plombent souvent les productions et
d’accès à certains sites de produc-
tion pour que tout soit parfait. «On y
réfléchit sérieusement », a indi-
qué Aristide Agbossoumonde. 

Il n’y a plus de doute que le Togo mise sur la culture du soja pour apporter un plus aux agriculteurs
du pays. D’ailleurs, le nombre, sans cesse croissant, de ceux qui migrent vers cette filière témoignent
de l’engouement pour cette culture. D’année en année, la production augmente pour s’établir en
2021 à 200 000 tonnes, selon les chiffres du ministère de l’Agriculture.  Dans le village d’Atitsohoé, à
10 km de la ville de Notsé, les sojaculteurs se frottent les mains depuis deux saisons déjà avec
l’accompagnement du Mécanisme Incitatif de la finance agricole (MIFA). Reportage….

Une vue partielle de l'usine de transformation de soja en construction

Agapius Kotché, sojaculteur du village de Atitsihoé (Préf de Haho)

A la tribune de la 77è Assemblée générale de l’Organisation
des Nations-Unies, Pfof. Robert Dussey, le ministre togolais des
affaires étrangères s’est fendu d’un discours que beaucoup d’ob-
servateurs qualifient de novateur et de courageux. Même si cer-
tains estiment que ce ne sont que des mots et réclament des
actions concrètes, les thèmes abordés par le chef de la diploma-
tie n’ont laissé personne indifférent.

sances que lorsqu’elles se retrou-
vent en difficulté. Selon Robert
Dussey, les grandes puissances
veulent réduire l’Afrique à une entité
purement instrumentale au service
de leurs causes. Elles s’efforcent le
plus souvent à amener les Africains
à adhérer à leur «narratif» et, in fine,
à soutenir un camp contre un autre,
selon une logique diplomatique utili-
tariste. Quand il s’agit de voter une
résolution au Conseil de sécurité,
nous sommes activement sollicités
d’un côté comme de l’autre. L’Afrique
est alors très courtisée, voire mise
sous pression par certains de ses
partenaires.

Justement, en parlant de ce Con-
seil de sécurité, le chef de la diplo-
matie togolaise s’interroge: «Nous
foulons bien trop souvent aux
pieds nos engagements multila-
téraux. Nous leur avons parfois
enlevé toute leur essence, leur
force et leur racine. Sinon com-
ment comprendre que le Conseil
de sécurité demeure encore
aussi exclusif ? Pourquoi ne pas
travailler de bonne foi à la ré-
forme de cet organe important
du système sécuritaire interna-

tional en le rendant plus repré-
sentatif des réalités actuelles du
monde ?». Il rappelle qu’après 77
ans, c’est le même système interna-
tional qui perdure du fait de la vo-
lonté des cinq membres permanents
du Conseil de Sécurité à savoir la
Chine, les Etats-Unis, la Russie, la
France et le Royaume-Uni. «Bien
que le projet d’intégration afri-
caine soit toujours en chantier,
un consensus s’était depuis dé-
gagé entre les Etats africains au
niveau de l’Union africaine rap-
pelé lors de cette 77è session par
le Président Maky Sall, Président
du Sénégal et Président de
l’Union Africaine sur la néces-
sité pour le continent d’obtenir
deux places de représentants
permanents au sein du Conseil
de sécurité, en plus des deux
places de membres non perma-

nents réservées aux Etats afri-
cains. Malgré ce consensus gé-
néral des quasi 54 Etats mem-
bres, les réticences de certains
membres du «P5» à voir l’Afri-
que occupée cette place ne font
aucun doute. La voix de l’Afri-
que ne semble malheureuse-
ment pas être entendue, car, cer-
tains ne veulent tout simplement
pas que l’Afrique soit un conti-
nent fort», a-t-il ajouté. Le Togolais
en conclut que les grandes puissan-
ces veulent réduire l’Afrique à une
entité purement instrumentale au ser-
vice de leurs causes et ne veulent
visiblement pas que le continent
puisse jouer un rôle important, voire
un des rôles principaux dans le
monde.

A la tribune des Nations Unies,
Robert Dussey n’a pas passé sous

Prof. Robert DUSSEY, Ministre  des Affaires Etrangères

(suite à la page 4)
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que, s’il y a une place ou pas,
vous devez tout faire sinon, les
parents iront où ? Vous voyez,
c’est pourquoi nous essayons
de les insérer pour qu’ils n’y
aient pas de problème. »

Il faut souligner qu’au Togo, le
gouvernement avait décrété depuis
quelques années déjà, la gratuité des
frais scolaires. Une aubaine pour les
parents en ces temps de vie chère et
de la flambée des prix des fournitu-
res scolaires. Les dernières mesu-
res prises par le Président de la Ré-
publique en faveur des parents d’élè-
ves qui recevront des transferts mo-
nétaires pour supporter un tant soit
peu cette période de rentrée sco-
laire participe à cet allègement de la
charge pour les parents. Dans un
message posté sur les réseaux so-
ciaux, Faure Gnassingbé écrivait :
«Je souhaite une bonne rentrée
à nos élèves qui reprennent de-
main le chemin des classes.
Nous poursuivons les réformes
dans le secteur éducatif pour
offrir un enseignement de qua-
lité à la jeunesse togolaise et la
préparer à être pour notre pays,
une relève citoyenne, compé-
tente et performante.» Au Gou-
vernement on insiste sur le dialogue

Dans la cour de l’école primaire
publique CACAVELI 2B, les élèves
sont alignés au mât pour la montée
des couleurs suivie de l’exécution de
l’hymne nationale et d’un chant de
marche. Alors qu’ils regagnent les clas-
ses, certains de leurs camarades sont
encore sous les manguiers, attendant
leur admission. Leurs parents discu-
tent avec le directeur de l’école pour
leur inscription.  «Je suis là ça fait
pratiquement 10 minutes, j’ai pu
inscrire mon enfant, mais je reste
pour voir la classe dans laquelle
l’enfant sera mis.  Parce que du-
rant les vacances, j’ai été pris,
c’est pourquoi je suis venu
aujourd’hui, jour de la rentrée
pour inscrire l’enfant, sinon, il ne
peut pas commencer les cours»,
fait savoir Akuété, jeune commerçant
qui vient de sortir du bureau du di-
recteur.  Quant à dame Kossiwa, elle
était souffrante et n’a pu venir à temps
pour inscrire ses enfants. «J’ai en-
voyé plusieurs fois des gens
pour faire l’inscription de mes
enfants mais on ne les recevait
pas. C’est pourquoi je me suis
déplacée moi-même ce matin de
la rentrée ».

L’AFRICA FINANCIAL INDUSTRY SUMMIT LOMÉ
Rassembler l’industrie financière africaine dans son

ensemble à Lomé pour évoquer sa transformation
Dans la sérénité sur fond
d’innovations probantes

Vers la fin du mois de Novembre
prochain, la capitale togolaise ac-
cueillera le gotha de la finance afri-
caine lors de l’Africa financial insdustry
summit, la plateforme qui vise l’émer-
gence d’un secteur panafricain des
services financiers moderne, inno-
vant et inclusif. On annonce la pré-
sence de personnalités les plus in-
fluentes de tous les secteurs de l’in-
dustrie financière africaine. Jean
Claude Kassi Brou, Gouverneur de
la BCEAO ; Kalyalya Denny H. ,
Gouverneur de la banque de Zam-
bie; John Rwangombwa, Gouver-
neur de la Banque Nationale du
Rwanda ; Harvesh Kumar
Seegolam, Gouverneur de la Ban-
que de Maurice ; mais aussi Sani
Yaya, Ministre de l’Economie et des
Finances du Togo ; Romuald
Wadagni, Ministre de l’Économie et
des Finances, Ministre d’État du Bé-
nin ; Sérgio Pimenta, Vice-président
régional pour l’Afrique, IFC ; Ade
Ayeyemi, Directeur Général Groupe
d’Ecobank ; Felix Edoh Kossi
Amenounvé, Directeur Général de
la BRVM ; Amine Bouabid, Directeur

Général de Bank of Africa ; Serge
Ekué, Président de la BOAD ; Aïda
Diarra, Vice-Présidente Senior Afri-
que subsaharienne, VISA ; Benedict
Oramah, Président d’Afreximbank ;
James Mwangi, Directeur général,
Equity Bank Group, Kenya.

Les organisateurs indiquent
qu’alors que les nouvelles technolo-
gies révolutionnent le monde de la
finance, l’AFIS propose aux secteurs
privé et public réunis de débattre de
la manière dont l’industrie financière
africaine peut s’adapter aux grands
bouleversements économiques ac-
tuels et tirer parti de l’avènement de
la Zone de libre-échange continen-
tale africaine (Zlecaf) pour se trans-
former. «En quelques années,
l’Afrique a su se hisser à l’avant-
garde mondiale de l’industrie du
mobile money et favoriser l’es-
sor des fintechs, laissant espé-
rer une transformation numéri-
que rapide et capable d’accélé-
rer l’intégration économique du
continent. Mais ces progrès sont
menacés par une forte volatilité
due à une situation internatio-
nale toujours plus incertaine et
complexe. La détérioration de la

qualité des actifs, la raréfaction
des capitaux disponibles, les
risques de liquidité ainsi que les
risques climatiques et de
cybersécurité sont autant de
défis qui nécessitent l’adoption
d’une feuille de route ambitieuse
à l’échelle du secteur. A travers
cet événement exceptionnel,
l’ambition d’AFIS est de rassem-
bler l’industrie financière dans
son ensemble face à ces enjeux
critiques », font-ils savoir.

Fondée par le groupe Jeune Afri-
que Media en 2021, avec le soutien
de l’IFC (Groupe de la Banque mon-
diale), AFIS est une organisation
sœur de l’AFRICA CEO FORUM, la
principale plateforme du secteur privé
africain. L’objectif d’AFIS est de cons-
truire une industrie financière robuste
au service de l’économie réelle et du
développement durable. Réunissant
les personnalités et institutions les plus
influentes de la finance africaine, ainsi
que les régulateurs, AFIS œuvre à
l’amélioration de l’inclusion financière
et à l’émergence d’une véritable in-
dustrie panafricaine des services fi-
nanciers.

PROJET COSO DANS LES SAVANES
79 sous-projets à réaliser dans

les 5 premiers cantons bénéficiaires
tion des priorités de développe-
ment, et a organisé les réunions
cantonales de sélection des sous-
projets prioritaires par villages.
Ces séances de renforcement
des fondations et des capacités
se sont déroulées en deux pha-
ses. La première phase, dans les
villages, a permis, dans un pre-
mier temps, de renforcer les ca-
pacités de 2.198 personnes no-
tamment les membres du bureau
des Comités villageois de déve-
loppement (CVD), des groupes
d’intérêts économiques et les jeu-
nes des communautés bénéficiai-
res. Puis, dans un second temps,
de redynamiser 85 Comités villa-
geois de développement, dont 50
restructurés et 35 mis en place.
La deuxième phase, dans les
cantons, est consacrée à la mise
en place ou à la restructuration
des Comités cantonaux de déve-
loppement (CCD), au renforce-
ment des capacités des membres
sur leurs rôles et responsabilités
dans le processus d’arbitrage, et
aux séances de sélection des
sous-projets prioritaires à finan-
cer par village pour cette première
année de mise en œuvre du pro-
jet. Plus précisément, il s’agit de
valider avec les parties prenan-
tes et les partenaires, dont les pré-
fectures, les mairies, et les servi-
ces sectorielles, les priorités des
villages, faciliter la sélection des
sous-projets prioritaires à finan-
cer par village et de participer à
l’affectation des allocations aux
sous-projets retenus en fonction
de l’allocation du canton.

Mis en vigueur il y a trois mois,
le 17 juin 2022, le projet de Cohé-
sion sociale des régions nord du
Golfe de Guinée (COSO) laisse
déjà ses empreintes au nord du
Togo. L’Agence nationale d’appui
au développement à la base
(ANADEB), structure chargée de
la mise en œuvre dudit projet au
Togo, a démarré les réunions can-
tonales d’arbitrage pour la sélec-
tion des sous-projets prioritaires à
réaliser. Au total, 79 sous-projets
ont été identifiés dans les cinq (5)
premiers cantons bénéficiaires
dans la région des Savanes. Il
s’agit des cantons de
Goulougoussi, Boadé, Gnoaga,
Cinkassé et  de Timbou.

En effet, dans la mise en œuvre
du projet de Cohésion sociale des
régions nord du Golfe de Guinée
(COSO) au Togo, l’ANADEB a
renforcé les capacités des com-
munautés bénéficiaires sur les dia-
gnostics participatifs et l’identifica-

Après les rencontres cantona-
les, 79 sous-projets ont été rete-
nus par les cinq (5) premiers
cantons bénéficiaires dans la ré-
gion des Savanes. Il s’agit essen-
tiellement de la construction des
bâtiments scolaires, des unités de
soins périphériques (USP), des
centres communautaires, des fo-
rages photovoltaïques, des salles
de réunions, des magasins de
stockage et la mise en place
d’une plate-forme
multifonctionnelle.

Le projet de Cohésion sociale
des régions nord du Golfe de Gui-
née (COSO) a été initié avec l’ap-
pui de la Banque mondiale pour
contribuer et compléter les actions
mises en œuvre au plan national.
Il est basé sur une approche de
développement conduit par la
communauté. Une approche de
développement décentralisé qui
met l’accent sur les priorités tel-
les que définies par les commu-
nautés elles-mêmes, qui les res-
ponsabilise et qui leur donne les
moyens de participer activement
à leur propre essor. Financé par
la Banque mondiale à hauteur de
33 milliards de francs Cfa, le pro-
jet COSO vise à améliorer la col-
laboration régionale et la résilience
socio-économique et climatique
des communautés frontalières
dans les régions cibles du nord
des pays du Golfe de Guinée ex-
posées aux conflits et aux risques
climatiques.

Source : Agence nationale
d’appui au développement à

la base

Eric J.

Plus de trois (03) millions d’élèves ont repris les classes hier pour le compte de l’année
scolaire 2022-2023. Contrairement aux autres années où la période est redoutée par les parents
d’élèves et même par les autorités en charge de l’éducation, du fait de moult remous des
syndicats d’enseignants, c’est la sérénité qui semble régner à cette rentrée scolaire…ponctuée
d’un message du ministre des enseignements qui retrace la ligne de conduite générale.

nique et de l’artisanat dont voici le
message officiel de la rentrée :
« Chers acteurs du secteur éducatif,

Cher(e)s élèves,
La bonne école est celle qui

épouse son temps. Enseigner autre-
ment devient dès lors notre religion.

Au titre de cette année scolaire,
nous continuerons d'œuvrer afin de
bâtir des hommes et des infrastructu-
res, de développer le service public
de l'éducation de qualité, de réaliser
la carte scolaire et de donner une
chance de réussite à tous.

Le gouvernement, comme tou-
jours, y jouera sa partition en s'en-
gageant pour la formation initiale in-
clusive et continue. Pour une égalité
de chance pour tous, l'Etat et ses
partenaires continueront d'accorder
une priorité à la scolarisation des
enfants vulnérables.

L'introduction de l'anglais dans les
classes de base aux deuxième et
troisième trimestres à titre expérimen-
tal est une innovation de cette année
scolaire.

Par ailleurs, la crise sécuritaire
dans notre pays notamment dans la
région des Savanes requiert de la
part de tous une prudence et une
vigilance accrues.

Je souhaite à toutes et à tous une
bonne rentrée citoyenne et résiliente,
une année scolaire paisible et zéro
grossesse précoce!

Fait à Lomé, le 26 septembre 2022
Prof. Dodzi Komla KOKOROKO
Ministre des Enseignements Pri-

maire, secondaire, Technique et de
l’Artisanat »

Rappelons que pour le compte de
cette rentrée scolaire, plus de 3.200
enseignants ont été recrutés pour
compléter l’effectif actuel et réduire le
gap existant.

Dans le petit couloir menant au
bureau du directeur, une dizaine de
personnes attend d’être reçue par le
patron des lieux. DEGBE Kossi, le
directeur de l’école, n’est pas surpris :
« C’est le problème majeur que
nous avons souvent. Certains
disent que les enfants sont allés
pour les vacances, d’autres, ils
sont en train de réunir les fourni-
tures, ils donnent de diverses rai-
sons mais on est obligé de les
accepter comme ça et on fait
avec. Ici c’est une école publi-

empreint d’écoute mutuelle, de mo-
dération et de sens de responsabi-
lité des différentes parties prenantes
dans le secteur éducatif pour une
année scolaire réussie.
« Aujourd’hui, nous dialoguons
en permanence avec les syndi-
cats et je peux vous assurer que
ce sont les syndicats qui por-
tent certaines de nos réformes
et les expliquent aux ensei-
gnants qui ressortent convain-
cus», rassure le ministre des Ensei-
gnements primaire, secondaire, tech-

 Faure Gnassingbé encourageant les élèves (archives)

F. Woussou

Late Pater

silence les progrès de son pays dans
bien de domaines comme la lutte con-
tre le terrorisme, la lutte contre la po-
litique robuste pour la restauration du
couvert végétal avec un ambitieux
programme pour la transition verte et
les efforts dans le domaine des éner-
gies renouvelables.  Il a également
évoqué la feuille de route à l’horizon

(suite de la page 3) 2025 déclinée en ses 3 axes à sa-
voir, renforcer l’inclusion et l’harmo-
nie sociale et garantir la paix, dyna-
miser la création d’emplois en s’ap-
puyant sur les forces de l’économie,
et moderniser le pays en renforçant
ses structures et dont la vision est de
faire du Togo une nation moderne
avec une croissance inclusive et

durable.
Il a rendu un hommage à Faure

Gnassingbé sous le leadership du-
quel cette feuille de route gouverne-
mentale est mise en œuvre. Faure
Gnassingbé qui ne cesse de s’investir
personnellement pour la paix et la
stabilité en Afrique de l’Ouest et parti-
culièrement dans le Sahel. Cette dé-

termination lui a permis en tant que
médiateur dans la crise entre la Côte
d’Ivoire et le Mali d’obtenir la libéra-
tion de 3 soldats ivoiriens sur les 46
restants. « Je voudrais inviter tou-
tes les parties à la retenue et à la
patience afin de laisser aboutir
la médiation», a lancé Robert
Dussey.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DES NATIONS UNIES
«…certains ne veulent tout simplement pas que l’Afrique soit un continent fort…», a crachoté

Prof. Robert DUSSEY dans le plus pragmatique des discours de la 77è session de l’ONU

Prof. Dodzi Komla KOKOROKO
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Le Beach soccer définitivement lancé !
FOOTBALL/

Annoncé depuis quelques jours, le
Beach soccer va devenir une activité
régulière au sein de la Fédération Togo-
laise de Football (FTF). Sous l'impul-
sion de Hervé Piza, Conseiller du pré-
sident de la FTF en charge du Beach
soccer et du Futsal, une exhibition du
football de plage s'est tenue à la plage
de Lomé ce 25 septembre.

4 équipes de Kodjoviakopé, (ban-
lieue de Lomé) se sont données ren-
dez-vous pour faire découvrir au pu-
blic le football sur sable.  Goliath FC,
Retrouvail les FC, Marina FC et
Diamond Star FC ont tenu leurs pro-
messes et rempli leur tâche.

" On retient l'engouement du public.
Un public fou qui était là pour regarder
cette discipline qui est encore mécon-
nue. Il était important de lancer le Beach
soccer et de faire en sorte que le pu-
blic y adhère. On a assisté à des
matchs d'exhibition de haut niveau et
nous pensons que nous avons définiti-
vement lancé le Beach soccer au Togo
", a indiqué Hervé Tété Agbodan, Se-
crétaire Général de la FTF.

L'événement du jour a notamment
été sponsorisé par la marque One Beer
de Soka Distribution Togo qui a été pré-
sent de la conception jusqu'à l'aboutis-
sement. " C'est dans les aptitudes de
One Beer et de Soka Distribution Togo
de soutenir des activités pareilles.
C'est aussi dans la vision de notre pré-
sident Daouda Soré d'être en relation
avec ce genre d'entité qu'est la Fédé-
ration Togolaise de Football. Avec ce

Du sable, du soleil, du public et du show. Tous les ingrédients étaient au rendez-vous ce dimanche sur la plage en face de
l'ancienne Assemblée nationale du Togo à Lomé, pour l'exhibition de Beach soccer organisée par la FTF.

Hervé A.

Annor Yaw rejoint les Eperviers
Privé de quatre joueurs lors du stage de Rouen en France pour des raisons

d'ordre administratif, le sélectionneur des Eperviers, Paulo Duarte, a retrouvé
trois de ces quatre joueurs en plus de Yaw Annor qui est appelé pour la première
fois au sein de la sélection nationale du Togo.

Après le match amical face à la Côte d'Ivoire soldée par une défaite 1-2 le
samedi 24 septembre, le Togo croise la Guinée Equatoriale le mardi 27 septem-
bre à Casablanca, toujours en match amical.

Marouf Tchakei, Richard Nane et Farid Tchadenou qui n'étaient pas du
voyage de la France ont retrouvé leurs coéquipiers. Par contre, Akaté Gnama
ne sera plus de ce regroupement. Compte tenu du temps court du stage (2
jours) au Maroc, Paulo Duarte a jugé de se passer du milieu de terrain qui aura
à effectuer un long trajet. Cependant, on note la présence de Yaw Annor qui est
convoqué pour la première fois avec le Togo.

L'attaquant de 24 ans né à Ho au Ghana évolue à Ismaily SC dans le
championnat égyptien. Meilleur buteur la saison dernière dans le championnat
ghanéen, il a aussi évolué dans le championnat espagnol. Il y figurait parmi les
joueurs pré-convoqués par Paulo Duarte pour ce stage de septembre. Il fait
partie des 25 joueurs qui sont actuellement en terre marocaine pour le match
amical prévu ce mardi 27 septembre entre le Togo et la Guinée Equatoriale.

L'Egypte avance ses pions
Les choses avancent en Egypte. Le pays veut les Jeux olympiques d'été.

Il rêve même d'être la première nation africaine à organiser l'événement. Et
n'en fait plus mystère. Le ministre de la Jeunesse et des Sports, Achraf Sobhi,
a profité de la visite au Caire de Thomas Bach, en fin de semaine passée, pour
officialiser la volonté des autorités égyptiennes de préparer une candidature aux
Jeux d'été en 2036.

"Le président Abdel Fattah al-Sissi a donné son accord pour que l'Égypte se
propose comme hôte des Jeux en 2036", a expliqué le ministre en présence du
président du CIO. Sans la moindre surprise, Thomas Bach a publiquement
encouragé les Egyptiens à faire avancer leur projet. "L'Egypte a des infrastruc-
tures sportives solides et si elle peut accueillir les Jeux, ce sera historique pour
elle", a-t-il assuré lors d'une conférence de presse organisée dans la Nouvelle
capitale administrative, située à une cinquantaine de kilomètres du Caire.

A ce stade, le dossier égyptien manque encore d'épaisseur, mais le chef de
l'Etat, Abdel Fattah al-Sissi, semble vouloir faire du sport l'un des axes de
développement du pays. En plus des Jeux d'été en 2036, l'Egypte lorgne sur
le Mondial de football en 2030. Elle ferait cause commune sur ce projet avec la
Grèce et l'Arabie saoudite.

Harry Kane reste la priorité du
Bayern Munich

Orphelin de Robert Lewandowski, parti au FC Barcelone, le Bayern Munich
cherche toujours son numéro 9 de référence. Malgré l'arrivée de Sadio Mané,
la formation bavaroise connaît, en effet, un début de saison plus que contrastée
et aimerait, ainsi, se renforcer lors de la prochaine fenêtre des transferts. Dans
cette optique, Kicker révèle, ce lundi, que le champion d'Allemagne en titre
souhaiterait attirer le successeur du Polonais "au plus tard l'été prochain".

Le média allemand évoque une nouvelle fois Harry Kane, sous contrat avec
Tottenham jusqu'en juin 2024, comme priorité des dirigeants munichois. Début
juillet, son nom avait déjà été cité dans Bild. Dans la foulée, Oliver Kahn,
directeur général du club, avait confié à son sujet : "il est sous contrat avec
Tottenham. Bien sûr, c'est un attaquant de premier plan, mais tout cela n'est
qu'un rêve pour l'avenir. Maintenant, nous devons nous concentrer sur la
constitution de l'équipe pour la saison en cours. Voyons ce qui se passe
ensuite".

BREVES

travers les 4 équipes qui ont pris part
au tournoi qu'il y avait du talent. Nous
allons maintenant nous tourner vers l'in-
térieur du pays pour voir ce qu'on peut
faire en matière de Beach soccer. L'am-
bition comme vous le savez déjà c'est
de réussir à construire une " équipe
nationale qui pourra participer aux éli-
minatoires de la CAN de Beach soccer
2024 ", a conclu Hervé Piza.

Voilà comment prend fin une après-
midi qui restera sans doute dans l'his-
toire comme celle du lancement du
Beach soccer à la Fédération togolaise
de football.
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World Athletics ne fait plus seule-
ment la chasse aux dopés. L'instance
mondiale de l'athlétisme veut égale-
ment en finir avec les fraudes sur
les engagés et les résultats.

Au terme d'une enquête menée par
l'Unité d'intégrité de l'athlétisme sur des
résultats de compétition suspects, pas
moins de sept fédérations nationales ont
été placées sur la nouvelle liste de sur-
veillance relative à la manipulation des
compétitions.

Les sept pays désormais surveillés
de près sont l'Albanie, l'Arménie, la
Géorgie, le Kirghizistan, la Moldavie, la
Turquie et l'Ouzbékistan. Les fédérations
placées sur la liste ne seront pas sanc-
tionnées, mais World Athletics explique
que son département Compétition tra-
vaillera avec elles "pour améliorer et

réformer leurs procédures en matière
de compétition".

Dans le même temps, World Athletics
a rayé des palmarès les résultats de 11
athlètes obtenus lors de compétitions de
la Série mondiale d'athlétisme disputées
entre 2001 et 2013. En cause, des ma-
nipulations liées à l'âge des compétiteurs.
Après enquête, neuf d'entre eux ont été
identifiés comme étant trop âgés au mo-
ment des championnats auxquels ils ont
participé.

Les deux autres se sont révélés trop
jeunes. Dans trois cas, l'enquête a con-
duit World Athletics à réattribuer les mé-
dailles dans les épreuves suivantes : le
110 m haies masculin aux champion-
nats du monde juniors 2002 (le Chinois
Shi Dongpeng a été disqualifié, Shamar
Sands des Bahamas a reçu la médaille

ATHLÉTISME
Sept fédérations sous haute surveillance

Les joueurs participant à la Coupe
du monde 2022 pourront accéder à
leurs données individuelles grâce à
une application dédiée.

L'instance dirigeante du football a dé-
claré vendredi que tous les joueurs de la
finale pourront parcourir leurs données
de performance sur une application spé-
cialement conçue, qui permettra aux foot-
balleurs des 32 équipes d'accéder à des
analyses et des informations.

L'application a été créée après les
commentaires des joueurs, via le syn-
dicat des joueurs FIFPRO, et les don-
nées seront synchronisées avec la vi-
déo de l'action pour permettre une éva-
luation rapide des moments clés. Bien
que ces données et mesures soient lar-
gement disponibles pour les joueurs des

meilleurs clubs et équipes nationales,
qui emploient des équipes d'analystes,
l'application garantira que les équipes
disposant de moins de ressources y
auront également accès.

L'application utilisera les contributions
des analystes de performance de la
FIFA, les données de suivi et les mesu-
res de performance physique telles que
la distance parcourue, les sprints et les
cartes thermiques de position. Les joueurs
recevront également des photos des
matchs qu'ils pourront partager sur les
réseaux sociaux avec des statistiques
et des données.

"Ce développement centré sur le
joueur est basé sur les commentaires
directs des joueurs et est un autre ex-
cellent exemple de la façon dont la FIFA

COUPE DU MONDE 2022
La FIFA lance une application permettant aux joueurs de consulter leurs données

qui seront utilisés tout au long du tournoi.
Le système fonctionne en utilisant 12
caméras autour du stade pour suivre les
joueurs et le ballon pendant le jeu, avec
une intelligence artificielle surveillant 12
points sur le corps des joueurs à l'aide
d'un système de suivi squelettique des
joueurs.

Le système fonctionne en utilisant 12
caméras autour du stade pour suivre les
joueurs et le ballon pendant le jeu, avec
une intelligence artificielle surveillant 12
points sur le corps des joueurs à l'aide
d'un système de suivi squelettique des
joueurs.

Les officiels recevront des notifications
sur une montre-bracelet, bien que ceux
qui arbitrent le jeu et passent des appels
VAR auront toujours le dernier mot.

qu'on a vu, cela nous réconforte. Le
Beach soccer au Togo n'est pas beau-
coup connu et c'est l'occasion d'en faire
une activité phare parmi tous les sports
que nous pratiquons. C'est l'occasion
aussi pour nous de dire à tous les spor-
tifs que One Beer est là et que par ses
saveurs, tous les sportifs peuvent avoir
leur part et nous irons loin avec la Fé-
dération togolaise de football ", a indi-
qué Amadou Abdel Aziz, Directeur pays
de One Beer sponsor officiel de l'évé-
nement. Au niveau des résultats, Ma-
rina FC a dominé Goliath FC par 4
buts à 2 en première rencontre, tandis

que Diamond Stars FC a battu Retrou-
vailles FC 7-3. En lever de rideau,
une équipe de journalistes du Togo et
celle d'anciens internationaux de foot-
ball se sont neutralisées 4 buts partout.

" On est très satisfait de cette exhi-
bition. C'était une première et on ne
peut que s'en féliciter. Merci aux médias,
au public qui a fait le déplacement, un
monde qu'on n'imaginait pas. On re-
mercie aussi le Président de la FTF et
tout son Comité exécutif, ainsi que tou-
tes les autorités qui ont cru en évène-
ment et toutes les parties prenantes à
cette exhibition. Tout le monde a vu à

utilise la technologie au mieux de son
potentiel en améliorant l'expérience de
football pour les acteurs clés sur le ter-
rain", a déclaré Johannes Holzmueller,
FIFA Directeur de la technologie et de
l'innovation du football.

Simon Colosimo, secrétaire général
adjoint de la FIFPRO, a déclaré que les
joueurs avaient demandé un meilleur ac-
cès à leurs données de performance.
"L'application FIFA Player est un résul-
tat positif qui activera les droits sur les
données personnelles et fournira une
nouvelle ressource aux joueurs lors de
la Coupe du Monde de la FIFA au Qa-
tar", a-t-il déclaré.

En plus de la nouvelle application, la
FIFA a également annoncé l'introduction
d'appels de hors-jeu semi-automatiques

d'argent et Richard Phillips de Jamaïque
la médaille de bronze)?; le saut en lon-
gueur masculin aux championnats du
monde juniors 2003 (le Saoudien Ahmed
Nezar H.

Al-Sharfa d'Arabie Saoudite a été dis-

qualifié, le Letton Andrejs Maskancevs
a reçu la médaille de bronze)?; le relais
medley masculin aux championnats du
monde cadets 2005 (l'Arabie Saoudite a
été disqualifiée, l'Afrique du Sud a reçu
la médaille de bronze).
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Résultats du tirage N°718 de LOTO KADOO du 23 - 09 - 2022

38 03 20 4850

LOTO KADOO

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°718
de LOTO KADOO du 23 Septembre  2022

La LONATO a procédé vendredi dernier à son siège au 718è tirage de LOTO KADOO sans bonus.

En effet, lors de ce tirage, la LONATO a enregistré à LOME, un MAXI gros lot de 7.500.000F CFA, deux
supers gros lots d’un valeur de 2.500.000F CFA et 2.000.000F CFA chacun et trois gros lots de 1.250.000F
CFA. A KARA, c’est un gros lot de 1.000.000F CFA qui a été recensé.

Par ailleurs, nous notons que d’innombrables lots intermédiaires ont été gagnés sur toute l’étendue du
territoire.

La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO et à l’intérieur dans les agences régionales.

AVEC LOTO KADOO TOUS LES VENDREDIS,
UNE AUTRE FAÇONS DE DEVENIR RICHE !   BONNE CHANCE A TOUS !!!

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°274
DE LOTO Sam du 24 Septembre  2022

Le tirage N°274 du LOTO Sam a eu lieu au siège de la LONATO,  Samedi 24 Septembre 2022 et a fait
naturellement des heureux gagnants.

Nous avons noté que ce tirage n’a révélé aucun gagnant de gros lot.

Toutefois, d’innombrables lots intermédiaires c’est-à-dire, des lots de moins de 1.000.000F CFA ont fait la
joie des parieurs sur toute l’étendue du territoire.

La remise des lots se fera à Lomé au siège de la LONATO et à l’intérieur du pays dans les agences
régionales.

Numéro de base
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Résultats du tirage N°274 de LOTO SAM du 24 - 09 - 2022
Numéro de base

Loterie Nationale Togolaise Loterie Nationale Togolaise

LOTO SAM

DÉFÉCATION À L'AIR LIBRE
Une menace pour l'environnement et la santé publique

Bien que l'accès à l'assainisse-
ment soit un droit de l'homme, plu-
sieurs familles de togolaises n'ont
toujours pas accès à des toilettes
décentes. Aucun chiffre officiel sur
les personnes qui n'ont pas accès
aux toilettes décentes au Togo
n'existe. Cette réalité est présente
souvent dans des quartiers popu-
laires. Les gens y vivent dans la
promiscuité et les toilettes là-bas sont
en matériaux provisoires. Adultes ou
enfants, ils  ont peur qu'elles s'effon-
drent et préfèrent souvent prendre
leurs bains derrière ou à la devan-
ture des maisons et déféquer dans
des sacs plastiques." À Agoè
Minamadou ici, il n'y a pas de latri-
nes décentes partout. Consé-

quence les habitants défèquent dans
les rigoles. Ces eaux qui ruissellent
dans les rigoles propagent de très
mauvaises odeurs dans le quartier
", commente Claude, gérant d'une
boutique de vêtements.

Au Togo, le gouvernement et la
société civile travaillent   pour que
chaque maison puisse avoir une
latrine sûre qui peut résister aux in-
tempéries.  Selon les données 2019
de "Join Monitoring Programm' "
(JMP), seul 16% de la population a
accès aux latrines avec des diver-
sités en milieu rural et en milieu ur-
bain. La  défécation à l'air libre, une
pratique très courante au Togo,  peut
également entraîner des problèmes
sanitaires d'ampleur.  "Parfois cer-
tains urinent et défèquent dans les
sacs en plastique ou dans des bou-

Etonam Sossou

PROTECTION DE L’ENFANCE AU TOGO
Des guides posters pour

sensibiliser les  populations
les, dans les bibliothèques... pour
que tout le monde puisse l’avoir
et gratuitement » à affirmé Tsandja
Messan Directeur exécutif BNCE
Togo.
 Ce projet vient également con-

tribuer à celui de l’amélioration 
d’accès à la justice pour les en-
fants au Togo, élaboré autrefois par
le ministère de la justice et de la
législation. C’est en synergie avec
ces ministères et institutions con-
cernés par la question de l’enfance
que ces outils mis en place en fa-
veur des enfants ont été réalisés.

et critères de la justice réparatrice.
Elle vise également à accompa-
gner les enfants à risque ou en
conflit avec la loi. «Nous avons éla-
boré des guides posters qui parle
de la prévention, de l’accompa-
gnement des enfants en conflit
avec la loi,de la parentalité posi-
tive c’est à dire comment les pa-
rents doivent accompagner et
éduquer les enfants pour qu’il ne
soit pas en conflit avec la loi. Ces
documents parle également de
l’enfant lui même et du rôle de
chaque acteur à savoir la police,
les juges, les acteurs de la société
civil. Il sera distribué dans les éco-

Sensibiliser et faire connaître aux
populations  togolaises la justice
juvénile, leurs rôles et responsabi-
lités dans l’éducation des enfants,
c’est  le défis que s’est lancé le
Bureau National Catholique de l’en-
fance du Togo (BNCE) en produi-
sant  des guides, posters et videos
L’initiative soutenue par le Bureau
International Catholique de l’en-
fance (BICE), a  pour but de mieux
accrocher les cibles( enfant, pa-
rents), favoriser leur compréhen-
sion et leur utilisation des outils afin
de mettre en œuvre les principes

nancement durable des investisse-
ments dans les services d'approvi-
sionnement en eau et d'assainisse-
ment.

 Le dessalement de l'eau de mer
figure parmi les solutions évoquées
au plan mondial et au cours des dix
dernières années, son utilisation
s'est accélérée du fait des progrès
de la technologie des membranes
et des sciences des matériaux. Ac-
tuellement, plus de 174 pays se ser-
vent du dessalement sous une forme
ou une autre pour répondre à la
demande en eau, approvisionnant
plus de 300 millions de personnes
en eau potable. Toutefois, malgré
leurs coûts en baisse, 67 % des ins-
tallations de dessalement se trouvent
dans des pays à revenu élevé où
elles représentent 71 % des capa-
cités mondiales de dessalement. À
l'inverse, moins de 0,1 % des ins-
tallations se situent dans les pays à
revenu faible.

AFRIQUE
L'Ouest et la Centrale détiennent   54% de l'eau du continent

En dépit de cela, l'Afrique est le
deuxième continent le plus sec au
monde après l'Australie. Les zones
arides et semi-arides couvrent en-
viron deux tiers du continent. En
2017, près de 73 % de la popula-
tion d'Afrique subsaharienne n'utili-
sait pas de services d'eau potable
sans danger. Environ 14 % de la
population africaine (soit près de 160
millions de personnes) souffre
aujourd'hui de pénuries d'eau.

 "La Vision africaine de l'eau pour
2025 " propose un cadre visant à
renforcer la sécurité de l'approvi-
sionnement en eau et la gestion du-
rable des ressources en eau, rap-
pellent les auteurs du rapport. Tou-
tefois, ceci se heurte à la croissance
démographique rapide, une
gouvernance de l'eau et des dispo-
sit ions institutionnelles
inappropriées, l'épuisement des
ressources en eau par la pollution,
la dégradation de l'environnement,
la déforestation et le manque de fi-

On estime que les ressources en
eau douce de l'Afrique représen-
tent près de 9 % des ressources en
eau douce mondiales. Toutefois,
ces ressources sont inégalement
réparties. En effet, tandis que les six
pays les plus riches en eau d'Afri-
que centrale et d'Afrique de l'Ouest
détiennent 54 % de l'ensemble des
ressources en eau du continent, les
27 pays les plus pauvres en eau
n'en détiennent que 7 %. Parmi les
grands fleuves en Afrique, on trouve
le fleuve Congo, le Nil, le Zambèze
et le fleuve Niger, lit-on dans le rap-
port. Le lac Victoria (Kenya, Tanza-
nie, Ouganda) constitue la
deuxième plus grande superficie
d'eau douce au monde alors que le
lac Tanganyika (Burundi, RD
Congo, Tanzanie et Zambie) oc-
cupe la deuxième place parmi les
plus grands lacs d'eau douce au
monde en volume et en profondeur.

Etonam Sossou
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teilles qu'ils balancent dans la rue
ou sur les dépotoirs. Ces bouteilles
récupérées sont souvent reven-
dues pour des fins commerciales",
déplore Anatole.

 Espoir DATCHIDI, responsable
programme santé scolaire à l'ONG
la chaine de l'Espoir,  estime qu'il
faut plus de sensibilisations à l'en-
droit des populations pour qu'elles
comprennent les liens étroits entre
la santé et la défécation à l'air libre.
" il faut que tous les Togolais  pren-
nent conscience et mettent tout en
œuvre pour avoir une latrine chez
eux. Pas n'importe quelle latrine mais
des latrines répondant aux normes
d'hygiènes. Et que chacun fasse la
police autour de lui pour que les
questions d'hygiènes soient pro-
mues dans notre pays ", a-t-il lancé.

PSMICO/RÉGION CENTRALE
De l'eau potable aux populations d'Egbandè

un  financement de PRADEB/
BOAD et exécuté par ANADEB
pour un coût total de 29 727 011F
CFA.

Le PSMICO a pour principal
objectif d'accompagner le proces-
sus de mise en place et de gestion
des infrastructures socio collecti-
ves des communautés à la base.

compagnement de la part de
l'Anadeb car elle nous rend la tâ-
che facile et nous pouvons avoir
de l'eau potable  à tout moment ",
se réjouit  Madame koundalo
TCHETINA, Présidente des fem-
mes d'Egbandè.

Ce microprojet d'infrastructure
communautaire a été réalisé sur

Les populations d'Egbandè (25
kilomètres de Sotouboua), peuvent
désormais s'approvisionner en
eau potable grâce au Programme
de soutien aux microprojets d'in-
frastructures communautaires
(PSMICO). Cette localité a bénéfi-
cié dans le cadre du projet pré-
cité,  d'un forage Photovoltaïque et
adduction d'eau potable avec 3
bornes fontaines. L'ouvrage a fait
objet de réception par les respon-
sables de  l'agence nationale d'ap-
pui au développement à la base
(ANADEB), structure de mise en
œuvre du PSMICO, en présence
des autorités administratives, tra-
ditionnelles et de l'entreprise attri-
butaire EMUSEC. "Autrefois nous
partons chercher de l'eau dans un
trou d'eau qui est à 500 mètres du
village et   après nous souffrons
des maladies Hydrides. Nous
sommes très contentes de cet ac-

Etonam Sossou
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